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BOLETÍN ECONOMICO SOBRE EL PROCESO 

DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA 

PANDEMIA DE COVID-19 
 
Este boletín tiene como objetivo recopilar la información más relevante sobre el proceso de 

reactivación económica de Jalisco ante la pandemia de COVID-19. La información 

presentada en este documento se organiza en seis áreas de interés: contexto local, 

producción, sector público, inversiones, sector externo y precios. Las fuentes de 

información empleadas corresponden a los medios de comunicación impresa y digital con 

mayor difusión en el estado. Particularmente, se consideran los períódicos El Informador, 

El Diario NTR Guadalajara y Mural. Esta edición del boletín presenta los temas más 

relevantes durante la segunda quincena del mes de febrero de 2021.   

 
En la primera sección sobre el contexto local se presenta información sobre los cambios en 

el semáforo epidemiológico federal que ubican a Jalisco en color amarillo. Además, se 

presentan detalles sobre las peticiones de reapertura y vuelta a clases presenciales en 

instituciones privadas, y el anuncio de la SEJ sobre las sanciones a las escuelas que 

incumplan los acuerdos sanitarios vigentes. En este mismo contexto, se presenta 

información sobre la pérdida de aproximadamente 16 mil estudiantes de escuelas privadas 

debido a los efectos económicos de la pandemia. Finalmente, esta sección concluye 

presentando detalles de los avances de la reapertura económica en el estado, y del proceso 

de vacunación de adultos mayores en el estado.   
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En la segunda sección dedicada a la producción se presentan detalles sobre la disminución 

de las actividades industriales en El Salto debido al desabasto de gas. Además, se presenta 

información sobre la petición de los agaveros sobre la planeación estratégica en el sector 

para evitar una crisis, y la petición del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) al gobierno 

federal para fortalecer la transmisión de energía en el país.  Posteriormente, en la tercera 

sección dedicada a las inversiones se presenta información sobre la caída de 29.4% en la 

obra privada en el estado durante 2020. Esta sección concluye con información sobre la 

evolución de la crisis en el sector restaurantero en el estado. 

 
 
La cuarta sección dedicada al sector público presenta información sobre el gasto de 2 mil 

500 MDP en obra pública en Guadalajara. Además, se presentan detalles sobre las 

inconsistencias por más de 10 MMDP detectadas por la ASF en el gasto de diversos entes 

gubernamentales de Jalisco, y la eliminación de cargos fiscales a cinco municipios del estado 

por un monto de 121.5 MDP. Posteriormente, se presenta información sobre los anuncios 

del gobernador Enrique Alfaro de someter el pacto fiscal a consulta pública y de iniciar la 

construcción del la Línea 4 del tren ligero con o sin el apoyo del gobierno federal. Esta 

sección concluye presentando información sobre el subejercicio de 43.2% en el gasto de la 

Secretaría de Salud Jalisco (SSJ) durante el tercer trimestre de 2020.  

 
En la quinta sección dedicada al sector externo se presenta información sobre la pérdida 

del status sanitario de Jalisco para poder exportar ganado en pie a EEUU. Finalmente, este 

boletín concluye presentando información sobre el nivel de precios en el estado, en donde 
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destaca el aumento de 4.35% de la gasolina regular, respecto a diciembre de 2020; el 

incremento de hasta 10% en algunos insumos del sector de construcción, y la expectativa 

del sector agavero sobre la estabilización de los precios del agave azul en los próximos dos 

años.  

  

Temas relevantes sobre la reactivación económica del Jalisco en 
medios informativos la segunda quincena de febrero de 2021. 

 

Área Tema 

I. Contexto local 

Jalisco pasa a color amarillo en el semáforo 
epidemiológico federal: Enrique Alfaro. 
Amague de vuelta a aulas suma a colegios locales: ANEP. 
Escuelas particulares que reabran serán sancionadas: SEJ. 
Pierden colegios 16 mil alumnos: SEJ.   
Niegan riesgo por reapertura y aglomeraciones: Enrique 
Alfaro.  
Alcanzan vacunas sólo al 6.3% de adultos mayores: IIEG. 

II. Producción 

Operan industrias de El Salto a 20% de su capacidad 
debido al desabasto de gas: AISAC. 
Piden agaveros planeación estratégica para evitar crisis: 
Consejo Estatal Agavero de Jalisco.  
Empresarios piden fortalecer la transmisión de energía en 
el país: CCE. 

III. Inversiones 
Cae obra privada 29.4 por ciento en Jalisco durante 
2020:INEGI. 
Abren 2 restaurantes por cada 10 cierres: CANIRAC.  

IV. Sector público 

Guadalajara destina 2 mil 500 MDP a obras públicas: 
Ismael del Toro.  
Hallan anomalías por más de 10 MMDP en gasto de 
diversos entes gubernamentales en Jalisco: ASF. 
Limpian 121.5 MDP en cuentas públicas de cinco 
municipios del estado: NTR. 
El pacto fiscal se someterá a consulta pública en Jalisco: 
Enrique Alfaro.  
Línea 4 con o sin apoyo del gobierno federal: Enrique 
Alfaro.   
En plena pandemia, subejercicio de 43.2% en gasto 
estatal en salud: SSJ. 



 

Pág. 4 
 

V. Sector externo Jalisco pierde status sanitario para exportar ganado en pie 
a EU: El Informador.  

 
VI. Precios 

 

Precio de la gasolina regular aumentó 4.35% respecto a 
diciembre de 2020:IIEG.  
En últimas semanas se registra incremento de hasta 10% 
en los precios de algunos insumos para la construcción: 
CANADEVI.  
Precio del agave azul se estabilizará en dos años: Consejo 
de Agricultores de Agave Azul del Estado de Jalisco. 

Fuente: Elaboración propia con información de los periódicos El Informador, El Diario NTR Guadalajara y 
Mural. 
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I. CONTEXTO LOCAL 

JALISCO PASA A COLOR AMARILLO EN EL SEMÁFORO EPIDEMIOLÓGICO 

FEDERAL 
 
Jalisco consiguió ubicarse en amarillo en el semáforo epidemiológico federal por primera 

vez durante la pandemia de Covid-19, confirmó el gobernador del estado, Enrique Alfaro 

Ramírez.  

 
 
Aunque el semáforo nacional de la pandemia no ha sido una guía para tomar decisiones en 

Jalisco, Alfaro Ramírez resaltó la nueva posición del estado, la cual aún no se da a conocer 

oficialmente, ya que todavía no se publica debido a que los cortes federales son cada 15 

días. “Hemos podido darle la vuelta a la durísima situación que vivimos en enero. Hoy todos 

estamos aprendiendo a vivir con el riesgo y a cuidarnos juntos”, comentó el gobernador.  

 
El mandatario indicó que “el paso hacia adelante” del estado en materia epidemiológica no 

es sólo producto de las estrategias del gobierno estatal, sino de la disciplina y 

comportamiento de los ciudadanos, así como de la salida de la temporada de frío. El 11 de 

febrero, Alfaro Ramírez dio a conocer que el estado había pasado a naranja en el semáforo 
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federal después de meses de estar en rojo. Según el Ejecutivo estatal, las medidas 

restrictivas que comenzaron el 25 de diciembre de 2020 en el estado permitieron el avance.  

 
En ese entonces el mandatario detalló que todos los criterios de seguimiento registraban 

una tendencia a la baja, es decir, el número de contagios, casos activos, hospitalizaciones y 

muertes por SARS-CoV-2. Gracias a las reducciones, añadió, nuevamente hay margen de 

maniobra en el sector salud.  

 
El domingo, el gobernador volvió a resaltar que los indicadores de la pandemia van a la baja. 

Con datos al corte del 20 de febrero, reveló que la ocupación hospitalaria general es de 28.8 

por ciento, mientras que la de las camas de unidades de cuidados intensivos (UCI) es de 

45.3 por ciento.   

Ese día también reveló que los casos activos de la enfermedad están a la mitad en 

comparación con los registrados hace unas semanas y que la positividad en las pruebas de 

Radar Jalisco es de 21.4 por ciento. 

 
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Flores,E. (24 de febrero de 2021). Jalisco pasa a semáforo amarillo. El Diario NTR (edición 
en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=162789.  

 

AMAGUE DE VUELTA A AULAS SUMA A COLEGIOS LOCALES 
 
La Asociación Nacional de Escuelas Particulares (ANEP) anunció la reapertura de planteles 

y el regreso a clases presenciales a partir del 1 de marzo. De las ocho mil 190 que esa 

organización suma en el país, 156 están en Jalisco. “No importa el color del semáforo 

(epidemiológico), se van a abrir las escuelas particulares ya en clases presenciales. No 

estamos pidiendo la autorización de la nueva secretaria (de Educación Pública federal), 

estamos pidiendo que apoyen la apertura porque estamos apegados a derecho, no estamos 

violando la ley”, resaltó Alfredo Villar Jiménez, presidente de la ANEP.  

 



 

Pág. 7 
 

Afirmó que buscarán reunirse con gobernadores y secretarios de Educación estatales para 

llamarlos a que respalden su decisión. Sin embargo, dejó abierta la posibilidad de recurrir a 

amparos en caso de que les impidan retornar a las actividades presenciales. Explicó que la 

medida será opcional y se mantendrá la instrucción en línea para quienes quieran continuar 

en casa. La ANEP espera retomar las clases con salones a 60% de capacidad.   

 
 
Por otra parte, la Red de Colegios Particulares, que aglutina a 182 en la Entidad, subrayó 

que no se sumará a la medida y respetará las disposiciones del Gobierno de Jalisco para dar 

acompañamientos académicos a no más de nueve alumnos por grupo. También se 

permitirán las actividades culturales y deportivas en los espacios abiertos que tienen los 

inmuebles educativos. 

 

La Red está integrada por colegios como el Albert Camus, Camelot, Cervantes Costa Rica, 

Juana de Arco La Estancia A.C., Isaac Newton, Pedregal Guadalajara, Salesiano, Instituto de 

Ciencias, Colegio Victoria y The American School, entre otros. 

 
En agosto pasado, Pedro Díaz Arias, subsecretario de Educación Básica en el Estado, estimó 

que de los 238 mil 312 estudiantes registrados en los colegios de la Entidad, 73 mil 842 

(31%) pasarían al sector público debido a las dificultades económicas generadas por la 

emergencia sanitaria. 
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REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Amague de vuelta a aulas suma a colegios locales. (23 de febrero de 2021). El Informador 
(edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.informador.mx/jalisco/Amague-de-vuelta-a-aulas-suma-a-colegios-
locales-20210223-0009.html.  

 

ESCUELAS PARTICULARES QUE REABRAN SERÁN SANCIONADAS 
 
A pesar de que la Asociación Nacional de Escuelas Particulares (ANEP) anunció la reapertura 

de planteles y el regreso a clases presenciales a partir del 1 de marzo (de las ocho mil 190 

que la integran en el país, 156 están en el Estado), la Secretaría de Educación Jalisco (SEJ) 

afirmó que no tiene conocimiento de esta medida.  El director de Atención y Seguimiento 

de la dependencia, Fernando Lozano, explicó que de las 11 asociaciones que agrupan a dos 

mil 800 colegios en la Entidad, ninguna ha manifestado la intención de volver a las aulas.  

 
Sin embargo, advirtió que las que 

decidan irse “por la libre”, con un 

esquema diferente al autorizado, 

pueden ser sancionadas. El 

funcionario estatal agregó que 

incluso los ayuntamientos podrían 

aplicar el castigo, pues las escuelas 

requieren licencia municipal para 

operar.  Recomendó a los padres estar en contacto con los centros educativos para conocer 

detalles de las actividades de acompañamiento académico que entran en vigor el lunes.  

 
Antier, el presidente de la ANEP, Alfredo Villar, aseguró que, sin importar el color del 

semáforo epidemiológico, se van a abrir las escuelas el 1 de marzo para llevar a cabo las 

clases presenciales. “No estamos pidiendo la autorización de la nueva secretaria (de 

Educación Pública), estamos pidiendo que apoyen la apertura porque estamos apegados a 
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derecho, no estamos violando la ley”, dijo.  Dejó abierta la posibilidad de recurrir a amparos 

en caso de que les impidan retornar a las actividades presenciales.   

 
Sin embargo, ayer la Secretaría de Educación Pública (SEP) respondió que el regreso 

presencial a clases dependerá del semáforo epidemiológico y de las autoridades locales. 

“Será seguro, ordenado, gradual y cauto, siempre y cuando el semáforo epidemiológico esté 

en verde”, indicó la institución a través de un comunicado.  

 
El lunes, la Red de Colegios Particulares, que aglutina a 182 en el Estado, subrayó que no se 

sumará a la medida y respetará las disposiciones del Gobierno de Jalisco para dar 

acompañamientos académicos a no más de nueve alumnos por grupo. Además, se 

permitirán las actividades culturales y deportivas. 

 
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Amague de vuelta a aulas suma a colegios locales. (23 de febrero de 2021). El Informador 
(edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.informador.mx/jalisco/COVID-19-Colegios-que-reabran-seran-
sancionados-anuncia-la-SEJ-20210224-0022.html. 

 

 PIERDEN COLEGIOS 16 MIL ALUMNOS 
 
En el presente ciclo escolar se han cambiado 16 mil 681 niños y niñas del sistema privado al 

público, confirma el director de Planeación de la Secretaría de Educación Jalisco (SEJ), 

Alfonso Oliva Mojica. Esto representa una cifra récord, ya que el promedio era de 12 mil 

menores que se cambiaron en otros años. 

 
El funcionario enfatiza que en Educación Básica tienen 12 mil centros educativos, por lo que 

esa cifra no impacta de forma significativa al sistema público. Y en caso de que los cambios 

aumenten ante la crisis en el sector privado, están garantizados los espacios. “El sistema 

educativo jalisciense está preparado para recibir a niños y familias que consideren 

pertinente trasladarse y tomar este derecho (de cambiarse a los planteles públicos)”. La 
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principal deserción en los colegios ocurrió entre alumnos de nivel primaria, con 10 mil 247 

cambios a las escuelas públicas.  

 
 
Sobre los motivos por los cuales los 

padres deciden mover a sus hijos, 

contestó que son cuestiones 

multifactoriales. “La movilidad del 

empleo o la transición de madres, 

padres y tutores. Y el tema de la 

contingencia sanitaria, que llevó a 

los padres de familia a apoyarse de 

familiares o gente de confianza para que tomen las clases a distancia. Esto generó que 

algunas familias decidieran trasladarlos al sector público”. 

 
En general, de los alumnos que abandonaron el ciclo escolar debido a la pandemia o 

cualquier otro motivo, acentúa que es algo que se podrá medir hasta finalizar el ciclo 

escolar, ya que los mecanismos planeados para acompañar pedagógicamente a los menores 

de edad permiten que los estudiantes que estén atrasados puedan recuperar el año con 

trabajos y evidencias. “De tres evaluaciones quedan dos. Hay una gran posibilidad de que 

los niños y niñas que no han mostrado una comunicación efectiva lo puedan hacer”. 

 
Ante los dos fenómenos: alumnos que abandonan colegios y preinscripciones en el sector 

público, subraya que “todos tienen un lugar… ni uno solo se quedará fuera. Estamos 

preparados. La única situación es que, a veces, tendrán que ir a una segunda o tercera 

opción. Tardamos una semana, en promedio, para resolver cada caso, sobre todo por la 

revisión de la estructura de la escuela o de las estructuras grupales”. 
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REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Pierden colegios 16 mil alumnos; SEJ los recibe. (25 de febrero de 2021). El Informador 
(edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.informador.mx/Pierden-colegios-16-mil-alumnos-SEJ-los-recibe-
l202102250001.html.  

 
 

NIEGAN RIESGO POR REAPERTURA Y AGLOMERACIONES 
 
El gobernador Enrique Alfaro Ramírez negó que la reapertura de la totalidad del sector 

económico, a excepción del educativo, represente un riesgo mayor ante el Covid-19. 

Incluso, detalló que, desde su punto de vista, la mayoría de la población acató las medidas 

el fin de semana. Esto a pesar que en medios de comunicación y redes sociales circularon 

imágenes de aglomeraciones y personas que no respetaron las medidas. 

 
“No sé a qué se refieren con (aglomeraciones y falta de medidas sanitarias) el fin de semana. 

El fin de semana creo que las cosas funcionaron bien, hubo mucha actividad, es cierto, pero 

recordemos que durante el mes de agosto (a) noviembre teníamos abierto el 98 por ciento 

de nuestra economía y no pasó nada. Si hacemos las cosas bien, se puede convivir con dos 

agendas que tienen naturaleza distinta: la reactivación económica y el cuidado de la salud. 

El fin de semana en general funcionaron las cosas”. 

 
Aceptó que hubo empresarios que no acataron las indicaciones, pero fueron los menos, 

aseguró. Ante esto, dijo que sostendrá una reunión con los directivos de empresas del ramo 

de recreación nocturna con el fin de que colaboren en el cumplimiento de las medidas 

sanitarias. 

 
“Yo voy a platicar con quienes están al frente de la industria restaurantera y de bares porque 

necesitamos entender que, si no cumplimos con nuestra parte todos, vamos a tener que 

tomar medidas. Lo que queremos es que podamos adaptarnos a una nueva realidad. No 

podemos tener detenida ya nuestra economía. Si hay quienes no entiendan las 
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disposiciones van a ser sancionados y por supuesto, la Mesa de Salud tiene las facultades 

para si fuese necesario revertir alguna medida, particularmente en el caso de las actividades 

que tienen que ver con la vida nocturna”. 

 
 
Eso sí, detalló que ya hay comunicación entre los municipios y la Mesa de Salud con el fin 

de evaluar situaciones particulares. Advirtió que al empresario que decida no adaptarse a 

las medidas, le será retirado su permiso para operar.  “Si algún sector no cumple con las 

medidas y disposiciones sanitarias serán revocadas las autorizaciones para funcionar. Eso 

puede aplicar, particularmente, para aquellos giros en los que hay un riesgo mayor como 

salones de eventos, bares, antros”. 

 

SIN DIFUSIÓN DE CRITERIOS 
El nuevo Plan 2021 no contempla que el gobernador difunda semana a semana cómo se 

encuentra Jalisco en cuanto a la pandemia de Covid-19. El gobernador señaló que esto no 

es necesario ya que los esfuerzos gubernamentales se centrarán en que la población acate 

las medidas. Quien quiera consultar las cifras, puede hacerlo en las actualizaciones diarias 

en el sitio oficial de Radar Jalisco, dijo.  

 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Rodríguez, L. (15 de febrero de 2021). Gobernador niega riesgos por reapertura y 
aglomeraciones. El Diario NTR (edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=162387.  
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ALCANZAN VACUNAS SÓLO AL 6.3% DE ADULTOS MAYORES 
 
Los adultos mayores de Jalisco tendrán que armarse de paciencia para acceder a la 

vacunación contra Covid-19, pues el primer cargamento con 58 mil 690 dosis sólo alcanzará 

para inmunizar al 6.3 por ciento de la población mayor de 60 años.  

 
En Jalisco habitan 923 mil 131 adultos 

mayores, de acuerdo con datos del 

Instituto de Información Estadística y 

Geografía (IIEG), y las dosis de 

AstraZeneca no son, por ahora, 

suficientes. Aunque la campaña de 

vacunación iniciará formalmente hoy 

en Etzatlán y 22 municipios más, ayer 

se realizó una prueba piloto en Colotlán, aseguró Armando Zazueta Hernández, delegado 

estatal de los Programas para el Desarrollo de la Federación. Ahí se vacunó a 205 personas; 

de ellas, ninguna tuvo reacción adversa, aseguró. 

 
El delegado indicó que conforme avance el programa, en cada población se habilitarán 

módulos según la población; las personas serán convocadas a centros de salud, donde se 

mantendrán bajo observación por 30 minutos para auxiliarles en caso de reacción adversa. 

"Convocar a las personas a puntos, por hora y por día para evitar aglomeraciones. La idea 

es que tengamos un promedio de 250 a 300 personas vacunadas (por jornada)", acotó. 

 
Por su parte, el epidemiólogo Carlos Alonso Reynoso remarcó que es importante una buena 

organización para proteger a las personas de la tercera edad. En los 320 municipios del País 

en donde arrancó ayer la vacunación se registraron largas filas, aglomeraciones, retrasos en 

llegada de dosis, trámites innecesarios y desinformación entre brigadistas. En Nuevo León, 

Tamaulipas y Coahuila, el mal clima impidió iniciar con la vacunación. 
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vacunas-solo-al-6-3-de-adultos-mayores-en-jalisco/ar2125889 



 

Pág. 15 
 

II. PRODUCCIÓN 

OPERAN INDUSTRIAS DE EL SALTO A 20% DE SU CAPACIDAD DEBIDO AL 

DESABASTO DE GAS 
 

La baja en el suministro de gas natural por las alertas críticas y el freno a la exportación del 

energético desde Texas golpearon a la industria de Jalisco, sobre todo a las empresas 

ubicadas en El Salto. 

 
Alrededor de 50 por ciento de las 80 empresas que forman parte de la Asociación de 

Industriales de El Salto (AISAC) trabaja a 20 por ciento de su capacidad. Incluso, algunas 

consideran reconvertirse al gas LP, aunque el costo sea más elevado, informó Raúl Güitrón, 

presidente del organismo. "Estimamos que alrededor de 50 por ciento de las empresas del 

Corredor Industrial trabaja a baja capacidad... estamos trabajando a 20 por ciento de 

capacidad", indicó Güitrón.Aunque aún no tienen cifras de las afectaciones, dijo que frenar 

empresas por completo generaría pérdidas millonarias. 

 
 

 



 

Pág. 16 
 

La falta de gas natural también afectó a 40 de 274 manufactureras de la entidad, y algunas 

han detenido su producción, dijo César Castro, presidente de la Asociación de Industrias 

Maquiladoras y Manufactureras (Index) de Occidente. "Redujeron el gas a 20 por ciento de 

suministro para las empresas, lo cual ha hecho que algunas ya paren su producción 

definitivamente", indicó Castro. "Seguimos dependiendo de las importaciones del gas de 

Texas. La preocupación es ¿de dónde vamos a obtener gas? No encuentro un plan que 

ayude a mitigar el gran problema que tenemos ahorita". 

 
El miércoles, el Gobierno de Texas emitió una orden que durará hasta el 21 de febrero para 

restringir la exportación de gas natural a otras regiones, para destinar el energético a las 

plantas de electricidad para terminar la crisis eléctrica que tiene aquel Estado debido a las 

bajas temperaturas. 

 
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

De la Cruz, E., y Madrigal, I. (19 de febrero de 2021). Operan industrias de El Salto a 20%. 
Mural (edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.reforma.com/libre/acceso/accesofb.htm?urlredirect=/operan-
industrias-de-el-salto-a-20/ar2128054.  

PIDEN AGAVEROS PLANEACIÓN ESTRATÉGICA PARA EVITAR CRISIS 
 
El Consejo Estatal Agavero de Jalisco se manifestó este martes a favor de  que se concrete 

una verdadera planeación estratégica del cultivo entre toda la cadena productiva para 

evitar los altos y bajos precios de la planta que periódicamente se registran. Actualmente 

el agave, la principal materia del tequila, registra el precio más elevado de la historia al 

cotizarse por arriba de los 25 pesos por kilo lo que está provocando una presión en esta 

industria que el año pasado registró récord en producción y exportación. 

 
“Estamos trabajando con los gobiernos estatal y federal para hacer una planeación 

estratégica del  cultivo, ha sido un término muy desgastado porque no lo hemos logrado, 

ha habido falta de voluntad real donde el productor pequeño y todos tengan el mercado 

para vender su agave cuando este maduro, una planeación va a amarrada con agricultura 
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por contrato”, comentó Raúl García Quirarte, presidente del Consejo. Sin embargo dentro 

de dos a tres años se espera un baja en el precio del agave debido a las plantaciones en 

exceso que se hicieron en el 2017, 2018, 2019 y 2020. 

 
“Desplome no habrá, ya no serán los tiempos de antes que llegaron a pagar hasta en 50 

centavos, creo yo que el precio se va a detener de 12 a 15 pesos en un par de años más 

porque los números que tenemos en los inventarios así lo indican”, precisó Raúl García. 

 
De acuerdo con el Consejo Regulador del Tequila el año pasado se produjeron 374 millones 

de litros de tequila, se exportaron 286 millones de litros y se consumieron un millón 407 mil 

toneladas de agave. 

 
 “El mercado sigue exigiendo tequila a 

nivel mundial a pesar de la pandemia que 

paró la industria restaurantera, los 

hoteles, los barcos y los aviones y los 

centros de consumo la exportación subió 

un 16.3 por ciento”, añadió Raúl García. 

Pese a la crisis sanitaria y económica por 

el COVID-19 la industria tequilera espera que este año también sea muy positivo en materia 

de producción y exportaciones.  

 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Velazco, J. (23 de febrero de 2021). Economía de Jalisco: Piden agaveros planeación 
estratégica para evitar crisis. El Informador (edición en línea). Disponible para 
consulta en:https://www.informador.mx/economia/Economia-de-Jalisco-Piden-
agaveros-planeacion-estrategica-para-evitar-crisis--20210223-0055.html.  
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EMPRESARIOS PIDEN FORTALECER LA TRANSMISIÓN DE ENERGÍA EN EL 

PAÍS 
 
El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) pidió al Gobierno federal “fortalecer la 

infraestructura de transmisión y distribución de energía” tras los apagones que desde el 

lunes han afectado a 5.9 millones de personas. La principal cúpula empresarial del país 

llamó al Ejecutivo “a trabajar en conjunto para fortalecer la infraestructura de la red de 

transmisión y distribución, así como el almacenamiento de combustible y gas, como 

medidas indispensables para mejorar la seguridad energética del país”. 

 
 
En un comunicado, los empresarios consideraron que la reciente “emergencia eléctrica”, 

que afectó sobre todo a los estados fronterizos con Estados Unidos, pone de manifiesto la 

urgente necesidad de mejorar la infraestructura de transmisión. Además, reclamaron 

concentrar los “limitados recursos” de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en las 

actividades en las que “es rentable y en las que tiene exclusividad por ley y por vocación de 

servicio a los mexicanos”. 

 



 

Pág. 19 
 

El CCE recordó que México “no tiene capacidad de almacenamiento de gas natural, 

combustible con el que se genera el 60% de la energía eléctrica del país y que en su mayoría 

viene de Estados Unidos”. El apagón masivo que se dio el lunes en el Norte del país llegó 

por el congelamiento de los conductos de gas desde Texas (Estados Unidos) a causa de un 

temporal de frío. Los empresarios subrayaron que existen en México, pendientes de 

aprobación, al menos 20 proyectos de infraestructura de gas que representan inversiones 

por 14 mil 835 millones de dólares y 50 mil empleos directos e indirectos. 

 
Los apagones y el frío han dejado pérdidas de al menos dos mil 700 millones de dólares en 

los seis estados fronterizos del Norte de México, con dos mil 600 empresas afectadas y casi 

1.3 millones de trabajadores directos, según el Consejo Nacional de la Industria 

Maquiladora y Manufacturera de Exportación (Index).  

 

OCASIONARÁ CAÍDA EN LA ECONOMÍA 
 

El impacto que se mantiene en la economía 

mexicana por la pandemia de COVID-19, aunado 

a los cortes en la electricidad en varios estados 

del país ante la falta de suministro de gas, 

podrían llevar a un primer trimestre de 2021 sin 

crecimiento o incluso caída en la actividad, 

estimaron especialistas. “El primer trimestre pinta para tener un crecimiento trimestral del 

PIB cercano a cero o negativo por el COVID-19 y los apagones”, dijo la economista en jefe 

de Banco Base, Gabriela Siller. De acuerdo con la especialista, los datos duros de enero, 

específicamente de actividad industrial y de sector servicios, darán mayor claridad sobre el 

desempeño de la economía mexicana. 

 
Por su parte, Citibanamex dijo que los cortes a la electricidad tendrían un impacto 

importante. “La dimensión de las afectaciones a nivel nacional puede ser significativa para 
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la industria, pues llega en un momento en que la economía apenas está recuperándose”, 

explicó. 

 
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Empresarios piden fortalecer la transmisión de energía. (18 de febrero de 2021). El 
Informador (edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.informador.mx/economia/Empresarios-piden-fortalecer-la-
transmision-de-energia-20210218-0003.html. 



 

Pág. 21 
 

III. INVERSIONES 

CAE OBRA PRIVADA 29.4 POR CIENTO EN JALISCO DURANTE 2020 
 
La inversión privada en la construcción en Jalisco se cayó 

durante 2020. De enero a diciembre de ese año, el sector 

privado hizo obras por 13 mil 595 millones de pesos, 29.4 

por ciento menos que los 19 mil 261 millones de 2019, de 

acuerdo con cifras constantes de la Encuesta Nacional de 

Empresas Constructoras (ENEC) del Inegi. 

 
El valor total de la construcción tuvo también una caída, en este caso de 23.8 por ciento, al 

registrar 16 mil 842 millones de pesos en 2020, contra los 22 mil 121 mil que tuvo en 2019. 

De los 16 mil 842 millones que se registraron en 2020, 3 mil 247 corresponden al sector 

público, lo que representa 13.5 por ciento más que lo que se había invertido en 2019, 

cuando registraron 2 mil 869 millones de pesos. 

 
 
Para Lorena Limón, de la empresa Ingeniería y Sistemas de Infraestructura, esto se debe a 

la incertidumbre que generó la pandemia de Covid-19 el año pasado y que se debe de 

brindar confianza a los inversionistas para que puedan invertir y generar empleos en la 

entidad. Destacó que el Gobierno de Jalisco haya tomado un crédito de 6 mil 200 millones 

de pesos, que han ayudado a que la obra pública en la entidad crezca y se consoliden 

diversos proyectos que pueden incentivar la inversión. 

 
"La incertidumbre ante la pandemia nos lleva a que haya una baja en las inversiones, 

entonces ¿qué podemos seguir haciendo? (...) seguir buscando y trabajando directamente 

con los industriales para ver las necesidades, para ver cómo ellos pueden seguir invirtiendo 

en el Estado", añadió la también ex presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la 

Construcción (CMIC) en Jalisco. 
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Valor de la construcción en Jalisco en millones de pesos constantes. 
 

Sector contratante 2019 2020 Variación 

Privado 19,261 13,595 -29.4% 

Público 2,860 3,247 13.5% 

Total 22,121 16,842 -23.9% 

Fuente: INEGI. 

 
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

De la Cruz, E. (23 de febrero de 2021). Cae obra privada 29% en Jalisco. Mural (edición en 
línea). Disponible para consulta en: https://www.elnorte.com/cae-obra-privada-29-
en-jalisco/ar2131305.  

 

ABREN 2 RESTAURANTES POR CADA 10 CIERRES 
 
Los corredores gastronómicos de la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG) son 

atractivos para atraer nuevas ofertas, pero por la pandemia del Covid-19 éstas inversiones 

se frenaron. Aldo de Anda, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes 

y Alimentos Condimentados (Canirac) en Jalisco, manifestó que los corredores 

gastronómicos siguen siendo atractivos para atraer nuevos restaurantes, pero la 

contingencia puso estas acciones en pausa. 

 
"Los corredores siguen siendo sumamente atractivos, tanto Chapultepec, Chapalita, la zona 

o el distrito de López Cotilla y Providencia, el problema... en este momento es la falta de 

capital, de inversionistas y de valor para arriesgar poner restaurantes en plena pandemia", 

añadió el líder restaurantero. 

 
"Prácticamente todos los corredores abrieron restaurantes nuevos, se cerraron un tanto y 

abrieron menos de los que cerraron (...) de cada 10 que cierran a lo mejor uno o dos abren 

más o menos en la zona", explicó De Anda. 
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Por año, en el corredor gastronómico de López Cotilla se abrían entre 10 y 15 restaurantes 

nuevos, pero durante el año pasado no se identificó la llegada de alguno, expresó César Díaz 

de Anda, presidente de esta zona gastronómica. 

 
Mientras que en Chapultepec durante el tiempo 

de la contingencia sanitaria se han perdido 

alrededor de 24 establecimientos de alimentos, 

tanto grandes como locales, y llegaron 

alrededor de tres restaurantes, principalmente 

de cadenas grandes, indicó Guillermo Ruiz 

López, presidente de Empresarios del Corredor 

Chapultepec. "Creo que si no mejoran las cosas, 

alrededor de 20 por ciento se va a ir en el transcurso del año, como mínimo", agregó Ruiz 

López. 

 
 
No sólo se frenó la llegada de nuevos restaurantes, también los proyectos que buscan dar 

impulso a estas zonas, por ejemplo el proyecto de "Corredor Chapultepec" que mejoraría 

su estructura urbanística y el Distrito Gastronómico del Corredor López Cotilla, que 

aglutinará a los restaurantes del corredor y calles aledañas y esperan retomar pronto. 

 
En un recorrido realizado por MURAL se identificó que en estas zonas no sólo cerraron 

establecimientos de venta de alimentos, sino que también negocios de venta y renta de 

vestidos de fiesta dejaron sus locales. 

 
Jaime Pérez, presidente del Movimiento Inmobiliario de Occidente (MIO), manifestó que 

actualmente cuentan con una desocupación de entre 12 y 15 por ciento de locales 

comerciales, y de éstos alrededor de 8 por ciento puede corresponder a establecimientos 

de alimentos.  
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REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

De la Cruz, E. (22 de febrero de 2021). Abren 2 restaurantes por cada 10 cierres. Mural 
(edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.elnorte.com/abren-2-
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DEMANDAN IMPULSAR POLÍTICAS INDUSTRIALES 

 
Los Estados del País también deben de impulsar políticas industriales que faciliten la 

actividad, indicó Francisco Cervantes, presidente de la Concamin. México tiene el séptimo 

lugar en manufactura en el mundo, pero no cuenta con una política industrial acorde que 

genere certidumbre a la inversión, por lo que los Estados también deben de impulsar la 

propia para generar certidumbre, añadió. 

 
"En un País manufacturero como México, tendríamos que tener esta política y 

aprovechando que está el Gobierno de Jalisco en esta reunión, pedirles que nos apoyen 

para que podamos impulsarla también en los Estados de manera paralela", dijo durante el 

Segundo Informe Virtual del coordinador del Consejo de Cámaras Industriales de Jalisco 

(CCIJ), Rubén Masayi González Uyeda. "Esto genera confianza y certidumbre para las 

inversiones", agregó. 

 
 
Compartió con los industriales jaliscienses la agenda crítica que están impulsando, que 

incluye su preocupación por la reciente aprobación a la reforma de la Ley de Industria 
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Eléctrica, que puede generar desconfianza para las inversiones en energías limpias. "(En 

México) estamos en el ranking 10 en proveeduría, en exportación, en muchas cosas... 

tenemos un Tratado de Libre Comercio, entre muchos, pero el T-MEC es el que más impulso 

nos da a las exportaciones, a las cadenas de valor de México y tenemos que tener políticas 

públicas que sean equivalentes para que nos distorsionen unas con otras y podamos tener 

el día de mañana arbitrajes", añadió. 

 
Durante la presentación de su informe, González Uyeda señaló que a pesar de que la 

pandemia ocasionó la pérdida de 20 por ciento de las empresas industriales durante 2020, 

se busca evitar que más de ellas cierren este año que continúa la contingencia sanitaria. 

 
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

De la Cruz, E. (25 de febrero de 2021). Demandan impulsar políticas industriales. Mural 
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IV. SECTOR PÚBLICO  

GUADALAJARA DESTINA 2 MIL 500 MDP A OBRAS PÚBLICAS 
 
En la actual administración de Guadalajara, el Ayuntamiento destinó dos mil 500 millones 

de pesos (MDP) para obras públicas, sin necesidad de contratar más deuda con bancos, 

destacó el alcalde Ismael del Toro Castro.  Explicó que todos los proyectos están orientados 

para atender el programa de seguridad ciudadana, con la recuperación de espacios públicos 

(parques, unidades deportivas, camellones, plazas, entornos de centros universitarios y 

banquetas), así como la rehabilitación de la iluminación. Y se suma el reforzamiento de la 

Policía Municipal. 

 
Un ejemplo es la plaza Juárez. La intervención permite recuperar el vocacionamiento 

cultural de la zona e impulsar la economía. “Es un lugar de encuentro”. A diferencia de otras 

gestiones, apuntó que su Gobierno no apostó por dejar “marca” con una megaobra. “Más 

bien a una solución de un gran problema: la inseguridad. Todo, con una visión de incidir en 

un entorno más seguro para los tapatíos”.  

 
Para hacer frente a la pandemia, añadió, se reorientaron 400 MDP del presupuesto en 2020, 

que se dirigieron a proyectos y programas para contener la crisis sanitaria y abonar a la 

reactivación económica. Algunas acciones son el equipamiento a las unidades de salud, la 

entrega de créditos a comercios y la creación de una plataforma para vincular a los 

buscadores de empleo con las empresas.  

 
Sobresale el programa “Consume Local”, que dotará de terminales bancarias a 25 mil 

pequeños negocios, y la entrega de 800 pesos a 50 mil familias para consumir en esos 

comercios. Además de apostar en la atención de temas de seguridad, el Gobierno tapatío 

puso en marcha figuras como la Contraloría Ciudadana para el combate a la corrupción y la 

Gerencia Municipal para atender los servicios públicos que demanda la ciudadanía. “Es un 
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factor fundamental para conocer y priorizar los problemas ya diversificados en cada zona, 

colonia por colonia”, concluyó. 

 
 

LOS PROGRAMAS DE APOYO 
Crisis. Para hacer frente a la crisis generada por la contingencia sanitaria, el Ayuntamiento 

de Guadalajara puso en marcha una serie de programas para lograr la reactivación 

económica. 

 
Comercios. El programa más reciente es el de “Consume Local”, que apoyará a 25 mil 

comercios con la entrega de terminales electrónicas para recibir pagos con tarjeta y la 

posibilidad de publicitarse en la plataforma de la red de negocios del municipio. 

 
Apoyos. El municipio entregará un apoyo económico por 800 pesos a 50 mil familias, 

dispersado en cuatro ministraciones a través de la tarjeta de “Consume Local”, que podrá 

ser utilizada exclusivamente en los negocios registrados en el programa. Lo anterior no 

existía y se puso en marcha para reactivar la economía desde los barrios y todas las colonias. 

 
Emprendimiento. Durante la pandemia, el Ayuntamiento se centró también en programas 

que ya existían y que se podían fortalecer para acelerar este proceso de recuperación, como 

“Hecho por Mujeres”.  “Guadalajara es el único municipio que tiene programas de 

emprendimiento especializados para los adultos mayores, las mujeres y los jóvenes”. 

 
Acciones. Todos los esfuerzos se vinculan con los programas que se tienen con la Ciudad 

Creativa Digital. Por ejemplo, el de “Impulsa Labs”, que se encarga de apoyar a los 

emprendedores. Se creó también una plataforma para vincular a los empleadores y a los 

que están solicitando empleo. 

 
Empleo. Durante la pandemia, Guadalajara fue el municipio que menos pérdida de empleo 

tuvo, en parte, por las buenas prácticas del empresariado tapatío,  pero también por los 

programas de contención que se generaron desde el Ayuntamiento.  
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RESULTADOS 

 
Reactivación económica 

En 2020 se destinaron 125 millones de pesos en programas económicos y sociales para 

atender la pandemia. Los esfuerzos se concentraron en nueve programas:  “Cuidamos tu 

Empleo”, “Guadalajara  está Contigo”, “Hecho por Mujeres”, “Mujeres Emprendedoras”, 

“Emprende Guadalajara”, “La Ciudad Te Espera”,   “Empleo cerca de ti”,  “Despensa Segura”  

y “Primero Comer”. Se benefició a 836 empresas. De manera directa se apoyó a más de 130 

mil personas; y de manera indirecta, a 468 mil. 

Inversión privada 

 
Entre los proyectos  implementados  para mitigar el desempleo y la atracción de inversiones 

privadas en la ciudad, está el de “Empleo Cerca de Ti”, que es una plataforma digital  que 

concentra la oferta de vacantes y la demanda de talento laboral. Actualmente, 400  

empresas ofertan alrededor de tres mil 500 vacantes. Se han colocado a 507 ciudadanos en 

distintas empresas.  

 
Durante el año pasado, en materia de inversión privada,  se logró captar un monto de 13 

mil 496 millones de pesos, principalmente en los sectores inmobiliario y de construcción, 

comercio y servicios, turístico hotelero e industrial manufacturero. 

Inspección y vigilancia  

 
Del 18 de marzo de 2020 al 22 de febrero de 2021 se revisaron más de 102 mil negocios en 

distintos puntos del municipio. Y 127 giros esenciales y 359 no esenciales incumplieron con 

las medidas COVID-19.  Se aplicaron 486 clausuras.  

 
Generación de empleo 
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Guadalajara inició el año con 690 mil 583 empleos formales. Desde el inicio de la 

reactivación económica en agosto pasado, se han recuperado cuatro mil 467 plazas 

laborales. 

El municipio aporta 38.64% del total del empleo en Jalisco. 

En enero pasado, Guadalajara registró 33 mil 722 patrones,  con un incremento de 62 con 

relación a diciembre de 2020. 

 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Sin deuda, Guadalajara destina 2 mil 500 MDP a obras públicas. (26 de febrero de 2021). El 
Informador (edición en línea). Disponible para consulta en: 
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obras-publicas-l202102260001.html.  

 

HALLAN ANOMALÍAS POR MÁS DE 10 MMDP EN GASTO DE DIVERSOS 

ENTES GUBERNAMENTALES EN JALISCO 
 
Tras realizar 22 auditorías a diversos entes gubernamentales de Jalisco a nivel municipal, 

estatal y organismos públicos descentralizados, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) 

detectó anomalías en 10 mil 812 millones 33 mil 900 pesos gastados durante 2019.  

 
Los más de 10 mil millones de pesos (mdp) se señalaron tras auditar 65 mil 790 millones 

731 mil 700 pesos como parte de la revisión de la Cuenta Pública 2019. Esto quiere decir 

que 16.57 de cada 100 pesos que la Federación entregó a Jalisco en 2019 tuvieron un gasto 

irregular.  

 
De las 22 auditorías, 14 fueron a dependencias del Ejecutivo estatal, de las cuales en siete 

salió bien librado. En la otra mitad fueron observados 4 mil 626 mdp, pero consiguió 

comprobar durante la auditoría un total de 69.95 mdp quedando un total de 4 mil 556 mdp 

por aclarar. Según la ASF, el recurso proveniente de participaciones federales fue el más 

observado. En total se detectaron irregularidades por 4 mil 503 millones de pesos.  
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En torno a dicho monto, la ASF emitió dos solicitudes de aclaración al gobierno de Jalisco. 

La primera es por permitir que la Universidad de Guadalajara (UdeG) fuera omisa en 

presentar la documentación que compruebe el ejercicio de 4 mil 500 millones de pesos en 

pago de nómina.  “No se pudo identificar el monto correspondiente de las nóminas 

financiadas con los recursos de las participaciones federales a entidades federativas por una 

posible mezcla de recursos, lo que imposibilito la validación de la misma”, especificó el 

informe de la ASF. La solicitud quedó marcada bajo el folio 2019-4-99024-19-0858-03-001.  

 
 
La ASF también envió la solicitud de aclaración 2019-A-14000-19-0858-03-001 a la 

Secretaría de la Hacienda Pública (SHP) por irregularidades observadas en el pago de 

nómina a personal educativo que solicitó licencia sin goce de sueldo o causó baja definitiva 

en la nómina del magisterio por un monto total de 3 millones 696 mil 577.69 pesos. Este 

monto completa los 4 mil 503 mdp observados directamente al gobierno de Jalisco.  

También en torno a los docentes se señaló a la Secretaría de Educación Jalisco (SEJ) por el 

ejercicio de presupuesto de la partida del Fondo de Aportaciones para Nómina Educativa y 

Gasto Operativo, por un total de 45 millones 945 mil 700 pesos.  
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Por otro lado, la ASF pidió al gobierno del estado aclarar 8 millones 723 mil 700 pesos del 

Fondo para la Accesibilidad en el Transporte Público para las Personas con Discapacidad, así 

como 664 mil 800 pesos del Fondo de Infraestructura Social para las Entidades.  

 
Al gobierno del estado también se le señaló el gasto de 33 millones 778 mil 800 pesos del 

Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento de las Entidades Federativas, así como de 

33 millones 105 mil 500 pesos del Fondo Metropolitano, pero ambas cifras logró 

comprobarlas durante las auditorías.  

 
UDEG, SIN COMPROBAR  

 
Además de no entregar al gobierno del estado la documentación correspondiente para 

justificar el gasto de 4 mil 500 mdp en nómina pagada con recursos de participaciones 

federales, la UdeG también fue omisa en comprobar el resto del dinero que el gobierno 

federal le entregó en 2019.  

 
De acuerdo con el informe 2019 de la ASF, la UdeG recibió de manera directa un total de 6 

mil 79 millones 169 mil 400 pesos, mismos que fueron auditados en su totalidad sin que la 

casa de estudios presentara un solo documento para justificar su gasto.  Lo anterior quiere 

decir que de los 10 mil 812 mdp sin comprobar de Jalisco, 10 mil 579 mdp son 

responsabilidad directa de la UdeG.  Por otro lado, la ASF detectó que los gobiernos de 

Zapopan y Tlaquepaque presentaron irregularidades en el gasto de recursos de 2019.   

 
Entre los dos sumaron un total de 108 millones 503 mil 500 pesos correspondientes al 

Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento de los Municipios y las Demarcaciones 

Territoriales del Distrito Federal y del Otorgamiento del Subsidio para el Fortalecimiento del 

Desempeño en Materia de Seguridad Pública a los Municipios.  
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AL GOBIERNO ESTATAL  

 
De 22 auditorías realizadas, 14 se hicieron a dependencias del Ejecutivo estatal. En siete 

salió bien librado y en la otra mitad se observaron 4 mil 626 millones de pesos 

 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Rodríguez, L. (23 de febrero de 2021). Hallan anomalías en más de 10 mil mdp. El Diario NTR 
(edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=162729.  

 

LIMPIAN 121.5 MDP EN CUENTAS PÚBLICAS DE CINCO MUNICIPIOS DEL 

ESTADO 
 
En una sola sesión y tras años de estudio, los diputados locales quitaron el martes cargos 

fiscales impuestos por la Auditoría Superior del Estado de Jalisco (ASEJ) a cinco Municipios. 

La limpieza fue por un total de 121.5 millones de pesos.  

 
Los beneficiados fueron: el gobierno de Tonalá, al 

cual le quitaron cargos por 94.3 millones de pesos 

de la Cuenta Pública 2009; el de El Salto, al que le 

retiraron cargos por 9.8 millones de pesos de la 

cuenta 2016; el de Atemajac de Brizuela, al cual le 

limpiaron 8.6 millones de pesos de la cuenta 2014; 

el de Jamay, al que le quitaron 4.9 millones de 

pesos de la cuenta 2015, y el de Zapopan, al que le 

quitaron 3.8 millones de pesos por cargos de la cuenta 2016.  

 
El argumento de los diputados fue que los ayuntamientos entregaron documentación que 

comprobaba los gastos hechos.  Los dictámenes de la ASEJ con cargos fiscales se sometieron 

a votación en la sesión de pleno del martes, en la cual se estrecharon términos. Sólo los 
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cinco diputados del partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena) respaldaron los 

cargos. Los otros 29 presentes los rechazaron. 

 
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Pilar-Pérez, J. (18 de febrero de 2021).  Limpian 121.5 mdp en cuentas públicas. El Diario 
NTR (edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=162513.  

 

EL PACTO FISCAL SE SOMETERÁ A CONSULTA PÚBLICA EN JALISCO 
 
El Gobernador Enrique Alfaro propuso ayer al Congreso del Estado una iniciativa para 

modificar tres artículos de la Constitución, a fin de replantear el esquema vigente de 

coordinación fiscal de Jalisco con la Federación, y también que los jaliscienses opinen. 

 
Los artículos que el Mandatario plantea que los diputados modifiquen son el 15, 35 y 50, en 

los cuales se establece la posibilidad de que el Estado se adhiera al Sistema Nacional de 

Coordinación Fiscal en un esquema de participación equitativo, aunque también perfila la 

creación de un Sistema Tributario Estatal. También contempla la posibilidad de dar por 

terminados los Convenios de Coordinación Fiscal cuando éstos ya no sean viables para el 

Estado. 

 
Expuso la necesidad de llevar a cabo una consulta para determinar si los ciudadanos están 

o no de acuerdo en revisar el pacto fiscal. "Vamos a consultarle a los jaliscienses si están de 

acuerdo en que por lo menos cada seis años revisemos el pacto fiscal que norma las 

competencias fiscales de los Estados, municipios y la Federación", estableció Alfaro a través 

de un mensaje en redes sociales. "Vamos a preguntarles si están de acuerdo en que el 

Ejecutivo estatal y el Congreso del Estado garanticen que en la relación fiscal con la 

Federación defendamos los intereses de nuestro Estado". 
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Sostuvo que su Gobierno no busca romper con la Federación ni abandonar el esquema de 

subsidiariedad hacia Estados que aportan menos a la economía del País. 

 
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

De Anda,F. (23 de febrero de 2021). Pone Alfaro pacto fiscal a escrutinio público. Mural 
(edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.reforma.com/pone-
alfaro-pacto-fiscal-a-escrutinio-publico/ar2130401?v=1&Fuente=MD. 

LÍNEA 4 CON O SIN APOYO DEL GOBIERNO FEDERAL 
 
El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, anunció durante la colocación de la 

primera piedra del Centro Universitario de Tlajomulco (CUTlajomulco) de la Universidad de 

Guadalajara (UdeG) que la línea 4 (L4) del Tren Ligero comenzará a construirse este año con 

o sin el apoyo económico de la federación.  Con el proyecto se pretende reducir los tiempos 

de traslado entre Tlajomulco y los municipios centrales de la Zona Metropolitana de 

Guadalajara (ZMG).   

 
La obra es un compromiso de los gobiernos federal y estatal; sin embargo, el gobernador 

ha acusado en distintas ocasiones que de parte de la Federación no hay claridad en torno a 

si se le invertirán recursos este año, a pesar de que el proyecto ejecutivo de la L4 ya fue 

aprobado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHPC).  Ante esta incertidumbre, 

advirtió que el gobierno del estado podría iniciar por su cuenta la construcción de la L4.  
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“Este año vamos a iniciar la construcción de la línea 4 del tren eléctrico contra viento y 

marea, con el apoyo del gobierno federal, sin el apoyo del gobierno federal (…) No podemos 

concebir la idea de un centro universitario como este (el CUTlajomulco) si no tenemos un 

transporte adecuado”, enfatizó. 

  
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Rodríguez, L. (23 de febrero de 2021). Línea 4, con o sin la federación: Alfaro. El Diario NTR 
(edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=162721.  

 

EN PLENA PANDEMIA, SUBEJERCICIO DE 43.2% EN GASTO ESTATAL EN 

SALUD 
 
Los reportes preliminares de ejercicio del gasto público de la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ) 

indican que el año pasado, en plena pandemia de Covid-19, la dependencia registró –hasta 

el tercer trimestre del año– un subejercicio de 43.2 por ciento, es decir, dinero que tenía 

asignado y que no se gastó.  

 
El último reporte cargado en la plataforma de transparencia es el correspondiente al tercer 

trimestre del año pasado y tiene corte al 30 de septiembre. Este registro muestra que la SSJ 

tenía autorizados para 2020 un total de 10 mil 376 millones 116 mil 253 pesos; sin embargo, 

sólo se gastó 5 mil 886 millones 485 mil 903 y hubo un subejercicio de 4 mil 486 millones 

630 mil 346 pesos.  

 
El subejercicio se encontró tanto en la partida de gasto no etiquetado como en la de gasto 

etiquetado. En este última se reportó la mayor parte.  

 
• En servicios personales, es decir, nómina, se tuvo el mayor subejercicio: mil 822 

millones de pesos (mdp).   
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• Le sigue el rubro de materiales y suministros, en el que la mayoría corresponde a la 

partida para la compra de productos químicos, farmacéuticos y de laboratorio. Este 

rubro tuvo una bolsa de mil 216 mdp para todo 2020 y en los primeros nueve meses 

sólo se gastó 37 por ciento del dinero, justo en un año en el que abundaron las 

denuncias por escasez de medicamentos oncológicos.  

 
• En la partida para bienes muebles e inmuebles el subejercicio reportado fue de 120 

mdp. De acuerdo con los datos del rubro, la SSJ sólo gastó, hasta septiembre, un 

millón 65 mil 687 pesos en compra de equipo para el ramo de instrumental médico 

y de laboratorio, cuando tenía a disposición 58.33 mdp.  

 
• En cuanto al gasto no etiquetado, es decir, el de libre disposición, el subejercicio fue 

de 967 mdp, encontrado en servicios generales, principalmente en el ramo de 

investigación científica. La partida para este sector fue ampliada para llegar a un 

total de 355.61 mdp; sin embargo, entre enero y septiembre sólo se gastaron 88.7 

mdp, es decir, 24.94 por ciento.  

 
El reporte también indica que el presupuesto para la SSJ en 2020 creció en 4 mil 171 mdp, 

ya que en un inicio sólo le aprobaron 6 mil 205 mdp. Después de modificaciones en el 

segundo y tercer trimestre se amplió hasta los 10 mil 376 mdp referidos.  El subejercicio 

reportado hasta el tercer trimestre tuvo que ejercerse entre octubre y diciembre para que 

las ampliaciones fueran aprovechadas; sin embargo, la SSJ aún no transparenta el gasto del 

último trimestre.  
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FEDERACIÓN RECORTÓ A LA SALUD  

 
De acuerdo con el Estado Analítico de Ingresos Detallado de la SSJ, durante el tercer 

trimestre de 2020 la Federación habría recortado un total de 606.2 millones de pesos a la 

secretaría.  El reporte describe que la partida original que la Federación pretendía enviar a 

la SSJ en 2020 era de 5 mil 26 mdp; sin embargo, con el recorte la asignación quedó en 4 

mil 419 mdp.  

 
Según los datos de la SSJ, en la partida de servicios personales se tuvo el mayor subejercicio: 

mil 822 millones de pesos (mdp) 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Rodríguez, L. (22 de febrero de 2021). En plena pandemia, subejercicio de 43.2%. El Diario 
NTR (edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=162684.  
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V. SECTOR EXTERNO  

JALISCO PIERDE STATUS SANITARIO PARA EXPORTAR GANADO EN PIE A 

EU 
 
El Servicio de Inspección de Sanidad Animal y Vegetal del Departamento de Agricultura de 

Estados Unidos reclasificó diferentes regiones de México como no acreditadas para 

exportar ganado en pie por presencia de tuberculosis bovina entre ellas la zona norte de 

Jalisco. 

 
El pasado 12 de febrero se notificó la alerta de importación: Las siguientes regiones de 

México ahora están reclasificadas como no acreditadas (NA) para la tuberculosis bovina 

(TB): zona acreditada modificada (MA) de Baja California, zona preparatoria de acreditación 

de Chiapas (AP), zona AP Guanajuato, zona AP Guerrero, Zona AP México, Zona AP 

Michoacán, Zona MA Nayarit, Zona AP San Luis Potosí (A3), Zona AP Tabasco y Zona AP 

Zacatecas-Jalisco. 

 
 
“La clasificación permitirá que el ganado que se origine en las regiones reclasificadas 

anteriormente o que transiten por ellas se traslade a los Estados Unidos hasta el 16 de abril 

de 2021. A partir del 17 de abril de 2021, el ganado que se origine en las regiones de NA 

reclasificadas o que transiten por ellas solo se podrá importar a los Estados Unidos para 
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fines de sacrificio inmediato y enviados a instalaciones específicas previamente aprobadas”, 

dice la circular. 

 
El Gobierno del Estado dijo que la decisión del gobierno estadounidense de reclasificar las 

regiones geográficas de México reconocidas como zonas libres de tuberculosis y brucelosis 

bovinas, supone una afectación para la ganadería jalisciense. 

 
El año pasado Jalisco exportó tres mil 400 becerros de la zona norte a Estados Unidos. Los 

principales municipios son Villa Guerrero, Totatiche, Santa María de Los Ángeles, San Martín 

de Bolaños, Mezquitic, Huejúcar, Huejuquilla El Alto, Colotlán, Chimaltitán y Bolaños.En 

rueda de prensa funcionarios del Gobierno del Estado pidieron al Servicio Nacional de 

Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) mantener el ritmo de supervisión 

en la ganadería. 

 
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Velazco, J. (16 de febrero de 2021).  Jalisco pierde status sanitario para exportar ganado en 
pie a EU. El Informador (edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.informador.mx/economia/Jalisco-pierde-status-sanitario-para-
exportar-ganado-en-pie-a-EU-20210216-0045.html.  

 
 



 

Pág. 40 
 

VI. PRECIOS 

PRECIO DE LA GASOLINA REGULAR AUMENTÓ 4.35%  RESPECTO A 

DICIEMBRE DE 2020 
 
Los precios de las gasolinas tuvieron un importante incremento en enero en Jalisco, aunque 

se mantuvieron inferiores a los registrados en 2018 y 2019.  El precio de la gasolina regular 

se elevó 4.35 por ciento en términos reales respecto a diciembre de 2020. En promedio fue 

de 19.41 pesos por litro, según un análisis del Instituto de Información Estadística y 

Geográfica del Estado (IIEG).  

 
En el caso de la gasolina Premium, se elevó 3.87 por ciento para alcanzar un precio 

deflactado de 19.87 pesos. El diésel mostró un incremento de 2.58 por ciento y cada litro 

se vendió, en promedio, en 19.91 pesos. En diciembre, el precio promedio de la gasolina 

regular fue de 18.6 pesos; el de la Premium, de 19.13, y el de diésel, de 19.41.  

 
Respecto a los precios nacionales, los de Jalisco fueron superiores en diciembre. En enero, 

el precio nacional de la gasolina regular fue de 18.92 pesos; el de la Premium, de 19.44, y el 

del diésel, de 19.87. 

 
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Levario, J. (16 de febrero de 2021). Aumentan precios de las gasolinas. El Diario NTR (edición 
en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=162407.  

 

EN ÚLTIMAS SEMANAS SE REGISTRA INCREMENTO DE HASTA 10% EN LOS 

PRECIOS DE ALGUNOS INSUMOS PARA LA CONSTRUCCIÓN 
 
El encarecimiento de insumos para la construcción presiona al alza los precios de la 

vivienda, señaló Diego López de Lara, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de 

Desarrollo y Promoción de Vivienda (Canadevi) en Jalisco. Aunque año con año son usuales 
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los ajustes en los precios de los materiales para la construcción por la inflación, estas últimas 

semanas se ha registrado un incremento aproximado de 10 por ciento, sobre todo en el 

acero y el aluminio, y si no ceden los precios tendrá que encarecerse el producto final, 

adelantó. 

"Han sido muy volátiles y muy recientes estos incrementos. No estaban previstos y la 

realidad es que ha sido un tema que ha salido más de lo normal... Tenemos la esperanza de 

que puedan tender a la baja, ciertamente no vamos a llegar a precios del año pasado, pero 

sí a precios que pueda hacer sentido a un incremento inflacional", explicó López de Lara. 

 
Aún es difícil evaluar el incremento que podrían tener las viviendas, añadió, aunque éste se 

verá reflejado a partir del segundo trimestre del año. López de Lara atribuyó el incremento 

en los materiales a la pandemia y a las recientes nevadas que ocurrieron en Texas, Estados 

Unidos. 

 
 De acuerdo con datos del Índice Nacional de Precios al Productor, los materiales de 

construcción residencial en Guadalajara tuvieron un incremento de 12 por ciento anual en 

enero. Además, al último cuatrimestre de 2020, el valor de la vivienda en la Zona 

Metropolitana de Guadalajara aumentó 8 por ciento anual, según el Índice de Precios de la 

Vivienda en México, que publica Sociedad Hipotecaria Federal (SHF). 

 
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

De la Cruz, E. (04 de febrero de 2021). Presionan insumos precios de vivienda. Mural 
(edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.elnorte.com/presionan-insumos-precios-de-vivienda/ar2132255.  
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PRECIO DEL AGAVE AZUL SE ESTABILIZARÁ EN DOS AÑOS 
 

El precio del agave azul podrá tener una estabilidad en los próximos dos años, según 

previsiones de miembros del Consejo de Agricultores de Agave Azul del Estado de Jalisco.  

En rueda de prensa, los integrantes del consejo refirieron que en la tendencia se 

contemplan ligeras bajas durante el lapso, pero consideraron que no volverá a caer a 

precios injustos.  

 
Desde hace aproximadamente tres años el precio del agave azul, el cual da vida al tequila, 

se disparó, llegando a máximos históricos de hasta 31 pesos por cada kilo. La situación es 

derivada de la alta demanda de producción y del incremento en exportaciones que el 

tequila ha presentado en los últimos años.  

 
Según datos del consejo, las exportaciones de tequila se incrementaron 16.3 por ciento 

durante el año pasado, cuando se exportó un total de 286 millones de litros en un año. Esto 

provocó que tan sólo el año pasado se consumieran 1 millón 407 mil toneladas de agave.  

 
Los productores prevén que en los próximos dos años se alcance un precio de alrededor de 

18 pesos, cifra que consideraron estable. 

 
REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Flores, E. (24 de febrero de 2021). Precio del agave azul se estabilizará en dos años. El Diario 
NTR (edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=162784.  
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